

L'Amérique totalitaire

Objekttyp: **AssociationNews**

Zeitschrift: **Revue Militaire Suisse**

Band (Jahr): **144 (1999)**

Heft 4

PDF erstellt am: **16.05.2024**

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Inhalten der Zeitschriften. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern. Die auf der Plattform e-periodica veröffentlichten Dokumente stehen für nicht-kommerzielle Zwecke in Lehre und Forschung sowie für die private Nutzung frei zur Verfügung. Einzelne Dateien oder Ausdrucke aus diesem Angebot können zusammen mit diesen Nutzungsbedingungen und den korrekten Herkunftsbezeichnungen weitergegeben werden. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. Die systematische Speicherung von Teilen des elektronischen Angebots auf anderen Servern bedarf ebenfalls des schriftlichen Einverständnisses der Rechteinhaber.

Haftungsausschluss

Alle Angaben erfolgen ohne Gewähr für Vollständigkeit oder Richtigkeit. Es wird keine Haftung übernommen für Schäden durch die Verwendung von Informationen aus diesem Online-Angebot oder durch das Fehlen von Informationen. Dies gilt auch für Inhalte Dritter, die über dieses Angebot zugänglich sind.

L'Amérique totalitaire

Quiconque étudie les relations des USA avec le monde constate nécessairement un décalage entre le discours et les actes. Les Etats-Unis sont une contradiction entre isolationnisme et hégémonie, entre rêve américain et paradis artificiels, entre une conscience puritaine et moralisatrice et les actions de toute grande nation impérialiste.¹

■ Lt Alexandre Vautravers

La nature même de l'histoire américaine et son mythe fondateur – le refuge des protestants d'Europe, l'élite persécutée – d'une terre sanctuaire et vierge, expliquent l'omniprésence de la religion dans la politique. Il en ressort que les Etats-Unis se considèrent comme le peuple élu, chargé d'une mission divine et civilisatrice. Dans cette vision biblique, la conception du monde ne peut être que manichéenne. Ainsi les adversaires sont-ils systématiquement diabolisés. De même les lois américaines sont-elles dotées d'une portée universelle (lois Helms-Burton ou d'Amato, décrets de blocus, etc.).

Pour s'imposer en tant que superpuissance, les USA ont d'abord dû gagner une sphère d'influence sur le continent américain: la doctrine Monroe a su utiliser aussi bien les accords économiques que les actions militaires. Ils ont ensuite pris la place de la Grande-Bretagne, en imitant ses tactiques (« Divide et Impere ») tout en se servant des circonstances nouvelles: les deux guerres mondiales ont permis aux

Américains de prendre pied dans les colonies (doctrine Truman) et, au-delà du commerce international, de nombreuses méthodes subversives ont été employées: accords de défense, acculturation et culpabilisation des Européens, perçus comme colonisateurs impérialistes et racistes.

La guerre froide et le plan Marshall ont permis de ranger définitivement l'Europe occidentale sous la tutelle militaire, politique et économique des USA. L'Europe est aujourd'hui encore davantage affaiblie par l'Union Européenne, qui prive les Etats d'une capacité d'action, de représentation ou de crédibilité en dehors de leurs frontières. Les USA s'emploient en outre à renforcer les dissensions internes et l'hétérogénéité de l'Union par l'embrassement des Balkans, l'inclusion de la Turquie et des pays de l'Est dans l'Union européenne ou dans l'OTAN.

Les Etats-Unis s'efforcent d'obtenir aussi bien le monopole de la culture que celui de l'information, de l'économie, de la haute technologie, de la production d'armements. Les deux guerres mondiales leur

ont permis de mettre en place une série d'institutions destinées à maintenir leur hégémonie « libre-échangiste » – qui ne profite en réalité qu'au plus fort. En effet, aussi bien l'ONU que le GATT (OMC), le FMI ou l'OTAN sont des institutions servant à relayer l'influence du gouvernement américain.

Cette hégémonie est aujourd'hui si complète qu'un brusque revirement de situation semble peu vraisemblable. Les USA ne sont-ils d'ailleurs pas alliés des intégristes islamistes et aidés par les stratégies suicidaires des pays européens? Chacun sait aujourd'hui que l'ONU, l'OTAN et le FMI servent bien davantage les intérêts des seuls Etats-Unis qu'ils ne tiennent compte des conceptions internationales ou européennes. Il semble donc que les relations transatlantiques doivent être revues, car les intérêts divergent chaque année davantage. Il n'est en effet pas exagéré d'affirmer que nous assistons à une véritable guerre économique menée par les Etats-Unis à l'encontre de l'Europe.

A. V.

¹Bugnon-Mordant, Michel, *L'Amérique totalitaire: les Etats-Unis et la maîtrise du monde*. Editions Favre, Lausanne, 1997, 301 pp.